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ЕВРАЗИЙСКИЙ 
ЦИФРОВОЙ ФОРУМ

Программа, выстуПления, 
Презентации и видеотрансляция

размещены на сайте форума:

ПЛЕНАРНАЯ СЕССИЯ:
«ЦИФРОВАЯ ЕВРАЗИЯ, ТОЧКИ РОСТА 
ЭЛЕКТРОННОГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 

И ИНТЕГРАЦИИ»
Открыл заседание Заместитель Премьер-

министра Республики Беларусь, член Совета 
Евразийской экономической комиссии Игорь 
Петришенко. По его словам, проведение 
Евразийского цифрового форума стало хорошей 
традицией «ТИБО». Цифровизация определена 
Президентом Беларуси в качестве приоритета 
развития государства. Происходит трансформация 
системы государственного управления и экономики, 
внедрение отечественных продуктов в производство, 
создание условия интенсивного развития ПВТ. 
Осуществляется разработка платформы на базе 
Индустрии 4.0. Беларусь и Россия вырабатывают 

СТРАН-УЧАСТНИЦ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ
ТЕМАТИЧЕСКИХ СЕССИЙ
ДОКЛАДЧИКОВ 
ИНОСТРАННЫХ ЭКСПЕРТОВ
ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ УЧАСТНИКОВ
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подходы в сфере таможенного и налогового 
законодательства, транспортного контроля. В этом 
году страны союза приступили к третьему этапу 
реализации основных направлений цифровой 
повестки ЕАЭС до 2025 года. Однако, как отметил 
Игорь Петришенко, в условиях высоких темпов 
развития повестка требует актуализации. Среди 
необходимого – модернизация интегрированной 
информационной системы ЕАЭС, в результате чего 
будет обеспечено трансграничное взаимодействие, 
повышение доступности ресурсов для граждан и 
бизнеса. В пространстве ЕАЭС значимым вопросом 
является создание трансграничного пространства 
доверия, признание электронной цифровой 
подписи, разработка альтернативы SWIFT, защита 
обмена данными. Игорь Петришенко подчеркнул, 
что реализация всех названных проектов невозможна 
без подготовки кадров, что в свою очередь требует 
усовершенствования системы образования. 
Укрепление связей между ШОС, БРИКС, ЕАЭС 
позволит выйти на новый уровень развития.

Заместитель Премьер-министра Республики 
Беларусь, член Совета Евразийской 

экономической комиссии, Игорь Петришенко

Председатель Коллегии Евразийской 
экономической комиссии Михаил Мясникович
отметил, что в рамках форума представлены 
новейшие достижения IT-индустрии на внутреннем 
рынке ЕАЭС. По его словам, перед Комиссией 
стоит задача формирования цифрового каркаса для 
перемещения товаров, услуг, капитала, рабочей 
силы. Сформирована совместная нормативная база. 
Ставится задача полного обеспечения G2G, переход 
интегрированной информационной системы к новым 
уровням. Важнейший приоритет – обеспечение всех 
востребованных видов взаимодействия. В контексте 
этих задач вместе с уполномоченными органами 
необходимо обеспечивать развитие трансграничного 
пространства доверия. Работа потребует участия 
всех заинтересованных органов, в том числе 
органов государственной безопасности. «Задел 
имеется», – заверил Михаил Мясникович. Комиссия 
совместно со странами ведет создание совместной 

сети защищенных данных. В рамках форума 
будет запущен Национальный сегмент Беларуси 
и Кыргызстана. Необходимо в сжатые сроки 
решать и другие проблемы: например, различный 
уровень оцифровки в странах. «Рассинхронизация 
может привести к появлению новых цифровых 
барьеров», – отметил глава Комиссии. Предстоит 
переформатирование цифровой повестки союза. 
Обеспечение должного уровня безопасности, 
сокращение зависимости от иностранного ПО. 
«Без этого мы цифровой суверенитет не построим. 
При этом мы придерживаемся точки зрения, что в 
современных условиях полный изоляционизм не 
получится и не имеет смысла. Для понимания, в 2022 
году и три месяца 2023 на информационную систему 
ЕЭК осуществлено более 100 тысяч хакерских атак», 
– подчеркнул Михаил Мясникович.

Заместитель Генерального секретаря Между-
народной организации «Шанхайская организация 
сотрудничества» Григорий Логвинов отметил, что 
ШОС является многосторонним объединением. 

Председатель Коллегии Евразийской 
экономической комиссии, Михаил Мясникович

При этом, заместитель Генсека организации 
признал, что пространство ШОС относится к числу 
регионов с высокой степенью киберопасности 
и низким уровнем киберзащищенности. 
«Сотрудничество в данной области началось 16 
лет назад, когда была создана рабочая группа по 
современным ИКТ. Наши задачи сейчас – повышение 
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глобальной конкурентоспособности, повышение 
инвестиционного потенциала и безопасности, 
преодоление цифрового разрыва», – сказал 
Григорий Логвинов. С учетом ситуации в пандемию, 
в ШОС сформировалось общее понимание 
того, что в постпандемию цифровая экономика 
приобретает решающее значение. Стоят все новые 
задачи в разных сферах: применение технологий 
искусственного интеллекта для повышения 
цифровой грамотности, совместная выработка 
общих принципов взаимодействия. Особую 
озабоченности вызывает роль цифровых технологий 
в качестве инструмента кибервойн. Все больше 
государств переключаются на совершенствование 
ИКТ. В ШОС принято более широкое понимание 
международной информационной безопасности, 
чем в ООН. Отрабатывается практическое 
взаимодействие государств ШОС в данной сфере: 
проводятся совместные учения по пресечению 
использования интернета в террористических и 
экстремистских целях. Вырабатывается единая 
повестка по гармонизации процессов цифровой 
трансформации в странах ШОС.  

Заместитель Генерального секретаря 
Шанхайской организации сотрудничества, 

Григорий Логвинов

В своем выступлении заместитель Губернатора 
Нижегородской области Егор Поляков подчеркнул, 
что Нижегородская область – регион с высоким на-
учным и образовательным потенциалом. В области 

работают 5 институтов Российской Академии наук, 
более 60 отраслевых научно-исследовательских 
институтов. Нижегородский научно-исследователь-
ский центр мирового уровня осуществляет такие 
направления деятельности, как: инновационные 
производства, компоненты и материалы, передовые 
цифровые технологии, экология и ликвидация нако-
пленного ущерба, интеллектуальные транспортные 
системы. 

Заместитель Губернатора Нижегородской 
области Российской Федерации, Егор Поляков

Область занимает третье место в России по объ-
емам выпускаемого программного обеспечения, по 
уровню развития индустрии разработки программ-
ного обеспечения и объемом экспорта ИКТ-услуг. 
Область активно развивает инфраструктуру и соз-
даёт условия для внедрения цифровых технологий 
во все сферы общественной жизни. В области про-
водится ключевой ИТ –форум в России «Цифровая 
индустрия промышленной России».

Директор по цифровизации Госкорпорации 
«Росатом» Екатерина Солнцева затронула в 
своем докладе вопрос цифрового суверенитета, 
технологической независимости и промышленного 
развития евразийского пространства на базе 
трансфера индустриальных цифровых технологий 
«Росатома».

Директор по цифровизации Госкорпорации 
«Росатом», Екатерина Солнцева
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Цифровизация движется стремительно и 
есть уверенность в необходимости создания 
международного органа по контролю за развитием 
цифровых технологий, в том числе в рамках 
ЕАЭС. «Росатом» готов участвовать в этих 
процессах. Корпорация имеет пакет инициатив 
для разработчиков по созданию востребованных 
импортозамещающих ИТ-продуктов и широкий 
спектр уже работающих собственных цифровых 
решений для реального сектора, сохраняя лидерские 
позиции вопреки санкционному давлению. 

Тему приоритетных аспектов цифровой 
интеграции Союзного государства в пространстве 
ЕАЭС раскрыл в своем выступлении директор 
Департамента цифровых технологий Торгово-
промышленной палаты России Владимир 
Маслов. С точки зрения бизнеса далеко не всё 
можно импортозаместить в кратчайшие сроки. 
Есть масса отечественных и союзнических ИТ-
решений, но «железо» для их реализации по-
прежнему используется извне. Это вопрос, который 
остаётся открытым. Ключевыми направлениями 
сотрудничества в сфере цифровой трансформации 
для бизнеса из стран ЕАЭС являются электронный 
документооборот, маркировка товаров, 
транспортно-логистические сервисы, таможенные 
процедуры и техрегулирование. Принципиальный 
вопрос, это признание ЭЦП в странах союза для 
развития всестороннего взаимодействия государства 
и бизнеса в том числе для выхода на внешние рынки. 

Директор Департамента цифровых технологий 
Торгово-промышленной палаты России 

Владимир Маслов

Заместитель Министра транспорта России 
Дмитрий Баканов в своем выступлении затронул 
вопрос цифровизации процедур грузоперевозок в 
рамках ЕАЭС и формирования витрины цифровых 
сервисов для бесшовного функционирования 
евразийских транспортных коридоров.

Среди ключевых сервисов были отмечены 
электронные навигационные пломбы, eCMR, 
электронные путевые листы, сервисы по мед-
освидетельствованию водителей и весогабаритному 
контролю ТС, цифровые карты магистральных 
автодорог и др. 

Широкий спектр электронных транспортно-ло-
гистических сервисов, собранный воедино в «циф-
ровой витрине» является удобным инструментарием 
для участников рынка. Цифровизация транспортных 
коридоров позволяет оперативно реагировать на 
изменения и перестраивать логистику в соответствии 
с текущими обстоятельствами, что крайне эффектив-
но в период геополитической турбулентности.  

Директор Дирекции цифровых инициатив Евра-
зийского банка развития (ЕАБР) Виктор Гриднев
говорил о реализации потенциала ЕАЭС через циф-
ровые проекты.

ФЦИ ЕАБР формирует инициативы и осущест-
вляет реализацию проектов в странах Евразии для 
межгосударственных нужд при содействии Евра-
зийского банка развития. Говоря о перезагрузке 
цифровой повестки ЕАЭС в меняющихся условиях 
и потенциале прорабатываемых проектов важно 
осознавать подходят ли традиционные механизмы и 
модели трансформации в современных условиях. 

Заместитель Министра транспорта Российской 
Федерации, Дмитрий Баканов

Продолжать оцифровку старых процессов в тра-
диционных форматах или осуществлять поиск новых 
идей и конструкций через реализацию пилотных 
проектов. Важным моментом является совместная 
и одновременная проработка реализуемых проек-
тов во всех задействованных странах, что уже не раз 
было доказано на практике, это существенно упро-
щает поиск оптимальных решений. 
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Заместитель директора по международному 
сотрудничеству АНО «Цифровая экономика»,

Андрей Филиппов

В завершении пленарной сессии «Цифровая 
Евразия: точки роста электронного взаимодействия 
и интеграции» V Евразийского цифрового форума 
состоялся торжественный запуск защищенной 
сети передачи данных Интегрированной 
Информационной Системы ЕАЭС, старт которой дал 
Председатель Коллегии ЕЭК Михаил Мясникович. 
«Безусловно и Главы государств, и Главы 
Правительств стран Евразийского экономического 
союза постоянно поднимают вопрос о необходимости 
совершенствования работы Интегрированной 
информационной системы. Когда мы действительно 
уже погрузились в решение практических задач 
возникли вопросы информационной безопасности. 
Это то направление, которое в любом случае должно 
быть соблюдено, но мы нашли решение, как сделать, 
чтобы интегрированная система наших государств 
работала достаточно успешно», – сказал Михаил
Мясникович. На данном этапе система заработала 
в Беларуси и Кыргызстане. Страны доложили о 
готовности, после чего система была запущена.  

Церемония запуска защищённого сегмента 
интегрированной информационной системы 

ЕАЭС

Директор Дирекции цифровых инициатив 
Евразийского банка развития (ЕАБР),

Виктор Гриднев

Заместитель директора по международному со-
трудничеству АНО «Цифровая экономика» Андрей
Филиппов завершил сессию докладом о механизмах 
и практике ускоренного внедрения индустриального 
программного обеспечения в странах ЕАЭС.

Организация выполняет функцию экосистемы для 
взаимодействия государства и цифрового бизнеса 
по вопросам цифровой трансформации различных 
отраслей экономики, реализацию дорожных карт 
по развитию сферы высоких технологий и совмест-
ных программ, осуществляет разработку стратегий, 
аналитику процессов цифровизации, участвует в 
разработке НПА, аккумулирует лучшие практики, 
проводит стратегические сессии и обучение. Одним 
из направлений является международное сотрудни-
чество со странами ЕАЭС в сфере цифровой транс-
формации и продвижению на внешние рынки отече-
ственного индустриального ПО, в частности, участие 
в работе двухсторонних межправительственных ра-
бочих групп по вопросам импортозамещения ПО и 
кооперации в сфере ИТ.

Председатель Коллегии Евразийской 
экономической комиссии, Михаил Мясникович,

Заместитель Генерального секретаря 
Шанхайской организации сотрудничества, 

Григорий Логвинов
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ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ 
«ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ 

ВНУТРЕННИХ РЫНКОВ ЕАЭС»

Участники и эксперты сессии

Открыл сессию модератор, заместитель Пред-
седателя ОАО «Белорусская универсальная товар-
ная биржа» Алексей Мацевило. Перед участниками 
стояли вопросы цифровых аспектов четырех свобод 
ЕАЭС, устранения цифрового разрыва на внутрен-
нем рынке ЕАЭС, перспективы развития интегри-
рованной информационной системы до 2030 года и 
другие.

Член Коллегии (Министр) по внутренним 
рынкам, информатизации, ИКТ Евразийской 

экономической комиссии, Варос Симонян

Варос Симонян, член Коллегии (Министр) 
по внутренним рынкам, информатизации, 
ИКТ Евразийской экономической комиссии 
представил доклад «Внутренний рынок ЕЭАС: 
новые приоритеты развития с учетом цифровых 
решений». В своем выступлении Варос Симонян
затронул важную тему доверия: «Помимо 
сугубо экономических компонентов необходимо 
формирование пространства доверия: госоргана 
к госоргану, бизнеса к госоргану, бизнеса к 
внутреннему документу и далее. Мы понимаем, 
как необходимо двигаться вперед». Основная 
миссия ЕЭК -  создание цифрового «каркаса» для 
реализации 4-х свобод ЕАЭС. В завершении 

выступления Варос Симонян отметил, что работа по 
инфраструктурному обеспечению станет ключевым 
элементом для цифровой трансформации в рамках 
союза. 

Генеральный директор Ассоциации 
«Инфопарк», Председатель комитета Делового 

Совета ЕАЭС по цифровой повестке, 
Владимир Басько

Владимир Басько, Генеральный директор Ассо-
циации «Инфопарк», Председатель комитета Дело-
вого Совета ЕАЭС по цифровой повестке, в рамках 
выступления рассказал о роли бизнеса в реализации 
цифровой повестки, консолидации усилий и иници-
атив. В своем докладе Владимир Басько поднял во-
прос важности цифрового каталога. «Мы говорим о 
четырех свободах, но в действительности не хватает 
пятой. У нас нет свободы движения данных и цифро-
вых активов». Также был поднят вопрос цифрового 
неравенства, с которым столкнулись представители 
России и Беларуси. Одной из проблемных тем ди-
ректор Ассоциации «Инфопарк» выделил отсутствие 
механизмов финансирования цифровых инициатив и 
проектов помимо ресурсов Евразийского банка раз-
вития.

Заместитель директора Департамента 
информационных технологий Евразийской 
экономической комиссии, Андрей Наумов
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Андрей Наумов, заместитель директора Депар-
тамента информационных технологий ЕЭК расска-
зал о подходах к созданию Цифрового каталога то-
варов в ЕАЭС. Различие в подходах к каталогизации 
в разных государствах и в разных сферах бизнеса 
несколько сдерживает этот процесс, но задача ЕЭК 
и состоит в том, чтобы выработать общеприменимый 
формат на уровне наднационального регулятора.

Заместитель Министра экономики Республики 
Беларусь, Алеся Абраменко

Сессию продолжила Алеся Абраменко, замести-
тель Министра экономики Республики Беларусь. В 
своем докладе она высказала идею, что цифровая 
повестка может стать барьером, который мешает 
взаимной торговле. «С одной стороны мы стараемся 
уйти от рутины бумажных процессов, стараемся идти 
в ногу со временем, однако не всегда это возмож-
но. Когда страны действуют не согласовано, может 
возникнуть проблемная ситуация и привести к не-
гативным последствиям в экономике». Привела ряд 
примеров, как и почему на практике опережающая 
цифровизация становится не благом, а барьером, 
даже в рамках реализации совместных экономи-
ческих программ.   Был поднят вопрос цифрового 
суверенитета и возможные варианты преодоления 
цифрового неравенства. Один из возможных вари-
антов решения – все стороны должны находиться в 
равных условиях для реализации цифровых иници-
атив, быть равноправными участниками, а не потре-
бителями данных. Также все цифровые процессы не 
должны обременять участников.

Генеральный директор «ВижнЛабс», 
Дмитрий Марков

Далее к беседе в формате онлайн подключился 
Дмитрий Марков, Генеральный директор «Виж-
нЛабс» (Россия). Он выступил с докладом о пер-
спективах Евразийской биометрии с учетом опыта 
реализации проектов. Дмитрий Марков рассказал о 
недавно реализованном проекте по цифровому удо-
стоверению личности. Проект действует на портале 
государственных услуг России, система работает 
в тестовом режиме. Было отмечено, что бумажный 
паспорт должен остаться в прошлом, нужно вводить 
цифровые удостоверения личности. Такие удостове-
рения должны использоваться в повседневной жиз-
ни, при проверке документов. Технология хорошо 
обкатана и используется во многих странах. Участни-
ки обсудили как работает данная система и ее преи-
мущества в современном мире.

Директор Евразийского учебного института 
ФГАОУ ВО «МГИМО МИД Российской Феде-
рации» Тамара Шашихина выступила с докладом 
«Информационные системы и реестры по вопросам 
внутреннего рынка: использование международно-
го опыта». В своем выступлении Тамара Шашихина 
отметила: «Нам нужно работать в направлении, что-
бы ЕАЭС как интеграционное объединение стало 
более понятным и для обычного гражданина, и для 
малого и среднего бизнеса, не только для крупного 
и для государства». 

Директор Евразийского учебного института 
ФГАОУ ВО «МГИМО МИД Российской 

Федерации» Тамара Шашихина

Из положительных примеров была упомянута 
унифицированная онлайн-система поиска работы 
«Без границ». Важно, чтобы национальные сегмен-
ты системы были сопряжены, а информация была 
сконцентрирована в одном месте, быть бесплатной и 
многоязычной, давать возможность обратной связи, 
в противном случае это усложнит процесс ее получе-
ния и использования.

Куаныш Еликбаев, Председатель Комитета 
техрегулирования и метрологии МТИ Республики 
Казахстан заострил внимание на том что огромный 
массив оцифрованных данных в частности в сфере 
стандартизации и сертификации из национальных 
сегментов не всегда был доступен в других странах. 
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Председатель Комитета техрегулирования  и метрологии 
МТИ Республики Казахстан, Куаныш Еликбаев

Даже систематизация таких данных на националь-
ном уровне представляет собой многоуровневый 
и сложный «квест» для иностранных пользователей 
в лице как государственных органов, так и бизне-
са. Цифровой разрыв в странах союза – это сегод-
ня основной барьер для создания интеграционных 
платформ и систем. Цифровое техническое регули-
рование – это проект призванный решить указанные 
проблемы в рамках ЕАЭС, обеспечив понятный и 
простой доступ нормативной документации. В пер-
спективе будет стоять задача исключения человече-
ского фактора из системы контрольно-разрешитель-
ной деятельности. 

Заместитель директора РУП «Национальный 
центр маркетинга и конъюнктуры цен», 

Наталья Тышкевич

В дискуссии приняла участие Наталья Тышкевич, 
заместитель директора РУП «Национальный центр 
маркетинга и конъюнктуры цен». Она рассказала о 
проблемах в сфере цифровизации государственных 
закупок. Хотя система закупок является самой оциф-
рованной, на данном этапе безбарьерное сотруд-
ничество сопровождается бумажными носителями, 
что мешает дальнейшей цифровизации и по сути не 
логично. Базой цифровой повестки является вопрос 
признания цифровой подписи во всех странах сою-
за. Но не менее важно соблюдение принципа циф-
рового равенства и синхронизации процессов циф-
ровой трансформации в странах-участницах ЕАЭС.

Директор по развитию финансовой системы 
Центробанка Республики Армения, 

Ашот Петросян

Директор по развитию финансовой системы 
Центробанка Республики Армения Ашот Петросян 
затронул тему интеграции платежных систем. «Се-
годня состоялось второе заседание рабочей группы 
совета центральных банков ЕАЭС, была утвержде-
на повестка цифровой трансформации финансовой 
системы», – отметил Ашот Петросян. Есть положи-
тельные примеры локальной интеграции платёжных 
систем Армении и России, России и Беларуси. Рас-
сматривается вопрос использования цифровых ва-
лют во взаимных расчётах. Прорабатывается вопрос 
реализации системы защищённой сети передачи фи-
нансовых данных между банковскими структурами 
стран ЕАЭС. Единая система удалённой цифровой 
идентификации так же находится в фокусе внимания 
рабочей группы и среди приоритетов развития. 

Заместитель Председателя ОАО «Белорусская 
универсальная товарная биржа» 

Алексей Мацевило.

Всё выше озвученное в полной мере свойственно 
и биржевой торговле в частности, отметил модератор 
сессии Алексей Мацевило. Высказал мнение о 
целесообразности спустить решение некоторых 
вопросов по организации взаимного участия в 
торговых сделках с наднационального уровня на 
уровень самих бирж как инфраструктурных объектов 
оптовой торговли, что может ускорить сам процесс 
и дать больший экономический эффект с учётом 
интересов бизнесс-сообщества.
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Директор Дирекции цифровых инициатив 
Евразийского банка развития, Виктор Гриднев

Представитель Фонда цифровых инициатив Ев-
разийского банка развития Виктор Гриднев, отметил 
что проработка вопроса признания ЭЦП по иници-
ативе Армении в 2018 году, и обсуждение вопросов 
применения юридически значимого ЭДО началась 
бизнес-сообществом, в том числе на полях ТИБО.  
ФЦИ ЕАБР участвует в проработке ряда трансгра-
ничных пилотных проектов, в которых признание 
ЭЦП и использование механизма доверенной тре-
тьей стороны имеет принципиальное значение. В 
частности, в рамках проекта eCMR ведётся прора-
ботка различных вариантов признания ЭЦП. Важно 
активное участие в НИР и пилотных проектах как 
государственных структур, так и бизнеса всех стран 
союза. 

Заместитель Министра экономического 
развития Российской Федерации, 

Дмитрий Вольвач

В формате видеообращения к дискуссии 
присоединился заместитель Министра 
экономического развития Российской Федерации 
Дмитрий Вольвач. «Сегодня перед нами стоит задача 
вывода Евразийской экономической интеграции 
на новый уровень, повышение ее устойчивости 
и углубление сотрудничества в ответ на внешние 
вызовы», – отметил Дмитрий Вольвач. Он поделился 
достигнутыми результатами в сфере цифровых 
аспектов 4-х свобод ЕАЭС. Также было отмечено, 
что президентом Российской Федерации в рамках 

председательства в ЕАЭС в 2023 году, был выдвинут 
ряд инициатив по развитию цифровой повестки в 
рамках союза, синхронизации процессов цифровой 
трансформации и созданию единых цифровых 
платформ в интересах участников общего рынка.

По итогам панельной сессии участниками была 
сформулирована итоговая резолюция с предложе-
ниями и рекомендациями для органов управления 
стран ЕАЭС и Евразийской экономической комис-
сии, состоящая из 16 основных тезисов:

1. Отметить необходимость закрепления на 
межправительственном уровне общих подходов го-
сударств – членов ЕАЭС к цифровой трансформа-
ции экономик и внедрению передовых цифровых 
решений.

2. В установленные планами сроки ввести в 
промышленную эксплуатацию элементы трансгра-
ничного пространства доверия для обеспечения не-
обходимого доверенного межгосударственного ин-
формационного обмена, запуска общих процессов с 
применением ЭЦП, а также юридически значимого 
межгосударственного документооборота, пилота 
по прослеживаемости товаров и других проектов, 
требующих доверенного и защищенного обмена ин-
формацией.

3. В рамках работы по созданию и развитию 
транграничного пространства доверия сосредото-
чить усилия на обеспечении утвержденных Дого-
вором о ЕАЭС взаимодействия в сегментах (G2G 
и B2G) и дальнейшего развития в соответствии с 
Целевой программой развития Интегрированной 
информационной системы ЕАЭС (далее – ИИС) до 
2027 года.

4. Обеспечить достаточный уровень защищен-
ности информационного обмена в рамках ЕАЭС.

5. Обеспечить запуск общих процессов ИИС 
Союза, из них 70 общих процессов в формате G2G 
до конца 2023 года, поэтапно расширяя и модерни-
зируя ее возможности до уровня единого цифрового 
ядра.

6. Продолжить работу по обеспечению сво-
боды движения товаров, услуг, капитала и рабочей 
силы на внутреннем рынке Союза путем устранения 
и упреждения препятствий, в том числе с использо-
ванием цифровых решений.  

7. Уточнить подходы, приоритеты и механизмы 
формирования и управления цифровой повесткой 
Союза, принципы взаимодействия национального 
и наднационального компонентов информационных 
систем для обеспечения «бесшовного» евразийско-
го пространства, ускоренного запуска и апробации 
цифровых решений с использованием эксперимен-
тальных правовых режимов и регуляторными изъя-
тиями. 
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Участники и эксперты сессии.

8. При реализации общих подходов цифровой 
повестки в ЕАЭС исходить из необходимости рав-
ных для государств-членов условий при реализации 
цифровых инициатив, необременительности циф-
ровых процедур для пользователей, согласованно-
сти вопросов защиты информации и персональных 
данных, предупреждения утечек информации, обе-
спечения ЕЭК функций координатора и держателя 
наднационального компонента евразийских инфор-
мационных систем.

9. Продолжить работу по созданию уни-
версальной платформы Союза для реализации 
перспективных цифровых проектов и решений с 
интеграционным эффектом, которые могут быть 
масштабированы на евразийском пространстве, 
способствующих интеграции и устойчивому функци-
онированию внутреннего рынка, развитию совре-
менных отраслевых информационных порталов, в 
том числе с участием разработок и финансирования 
Евразийского банка развития.

10. В целях предоставления национального 
режима использования, распространения и под-
держки программного обеспечения государств-чле-
нов Союза на территории всех государств-членов 
ЕАЭС проработать вопрос формирования евра-
зийского реестра программного обеспечения госу-
дарств-членов ЕАЭС.

11. Сформировать перечень востребованных 
трансграничных межгосударственных 

услуг, обеспечить создание условий для их 
беспрепятственного предоставления для 
госорганов, бизнеса и граждан государств-членов 
Союза. 

12. Систематизировать информацию по реа-
лизации пилотных проектов и цифровых решений 
(цифровых паспортов, технологий распознавания 
лиц, QR-кодов или цифровых удостоверений лично-
сти гражданина) для обеспечения свободного пере-
движения граждан и трудящихся государств – членов 
ЕАЭС и выработки предложений по их приоритиза-
ции и, при необходимости, дорожных карт их реали-
зации.

13. Продолжить работу по запуску платформен-
ных решений и цифровизации требований, норма-
тивов, регламентов и бизнес-процессов в области 
технического регулирования в ЕАЭС для снижения 
издержек при производстве продукции и повышения 
ее конкурентоспособности на мировых рынках.

14. Обеспечить на площадке Комиссии про-
работку вопросов, связанных с цифровизацией и 
поиском оптимальных решений для участия в го-
сударственных закупках государств-членов ЕАЭС, 
позволяющих учитывать интересы хозяйствующих 
субъектов в рамках действующих норм, обеспече-
нием синхронизации баз данных государств-членов, 
единых информационных систем и электронных тор-
говых площадок.

15. Продолжить работу по сближению и инте-
грации платежных систем государств-членов ЕАЭС 
для диверсификации механизмов обмена межбан-
ковской информацией и гармонизации банковских 
систем государств-членов ЕАЭС в целом.

16. Продолжить совершенствование элек-
тронного портала Комиссии по функционированию 
внутренних рынков ЕАЭС, как онлайн-системы 
оперативного выявления, реагирования и решения 
проблем по вопросам функционирования внутрен-
него рынка ЕАЭС, в том числе «структурных».

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 
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ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ 
«ЕВРАЗИЙСКИЕ ЦИФРОВЫЕ 

ТРАНСПОРТНЫЕ КОРИДОРЫ И 
ЦИФРОВАЯ ЛОГИСТИКА»

Участники и эксперты сессии.

В ходе работы тематической секции были 
рассмотрены основные тенденции и подходы 
к цифровой трансформации транспортно-
логистической деятельности и Евразийских 
транспортных коридоров, формирование 
национальных цифровых платформ и сервисов, 
вопросы создания единого информационного 
пространства в транспортно-логистической отрасли 
ЕАЭС, а также ход построения необходимых 
элементов инфраструктуры и приоритетных 
сервисов экосистемы ЦТК Союза.

Модератором мероприятия выступил Игорь
Михайловский, директор РУП «Центр цифрового 
развития». «В этом году основной акцент мы реши-
ли сделать на практических вопросах цифровизации 
транспортных коридоров в странах ЕАЭС и их ин-
теграции с международными транспортными кори-
дорами Евразийского континента», – отметил Игорь 
Михайловский. 

Директор  РУП «Центр цифрового развития», 
Игорь Михайловский. 

С приветственным словом выступила Елена 
Валента, заместитель директора Департамента 
транспорта и инфраструктуры Евразийской 

экономической комиссии. Она подчеркнула: «Мы уже 
не первый год сотрудничаем с «ТИБО», количество 
интересных докладов растет и это очень приятно. 
Важно сказать, что логистика занимает значительное 
место в презентациях высших должностных лиц всех 
стран мира и привлекает внимание специалистов. 
Здесь собрались люди, которые горят своим делом и 
имеют возможность обсудить практические аспекты 
деятельности, а также поделиться накопленным за 
год опытом».

Заместитель директора Департамента 
транспорта и инфраструктуры Евразийской 

экономической комиссии, Елена Валента

Валерий Вирковский, руководитель Экспертной 
группы по ЭЛ и ЦТК, рассказал о цифровизации 
поставок при экспорте товаров из Республики Бела-
русь в страны Евразии и стартовой точке логистиче-
ских цепочек.

Внимание участников было акцентировано 
на «дорожной карте» по развитию транспортно-
логистического сотрудничества стран ЕАЭС с 
КНР. Документом предусмотрено интенсивное 
развитие транспортных коридоров «Восто-Запад» 
с преимущественным использованием ЖД артерий, 
соединяющих страны Евразии, но важнейшим 
вопросом в этом процессе является обеспечение 
признания ЭЦП и ЮЗЭДО в странах на пути 
следования грузов.

Вторым аспектом выступления стали 
вопросы цифровизации цепей поставок при 
экспортных поставках продукции из РБ в страны 
Евразии. Стартовая точка отправки и точка 
завершения поставки определяют пакет товаро-
сопроводительной документации, используемый 
на всём протяжении цепи поставок. В электронном 
виде эта документация передаётся по конвейеру 
данных от перевозчика к перевозчику, формируя 
цифровую транспортно-логистическую платформу 
(DTLP). Платформа позволяет моделировать 
различные конфигурации маршрутов, в том числе 
сейчас разрабатывается маршрут поставок из 
РБ на Пакистан через Узбекистан. Проблема в 
отсутствии единых стандартов обмена данными 
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между ЕС, ЕАЭС, КНР и другими странами. Но 
выход был найден, белорусскими специалистами в 
сотрудничестве с партнёрами разработан конвертер 
данных между существующими различными 
стандартами.

Руководитель рабочей группы по ЭЛ и ЦТК 
РУП «Центр цифрового развития»,

Валерий Вирковский

Сергей Войнич, директор ООО «ФП ТРЕЙД», 
выступил с докладом на тему «Подходы к созданию 
национальных сервисов экосистемы ЦТК ЕАЭС 
по международным электронным транспортным 
накладным для автомобильного (eCMR) и 
железнодорожного (eSMGS) транспорта». Доклад 
содержал информацию об общей схеме обмена 
e-CMR в рамках стран ЕАЭС. При разработке 
цифровых транспортно-логистических платформ для 
мультимодальных перевозок необходимо участие 
всех заинтересованных сторон только совместными 
усилиями возможна реализация масштабных 
трансграничных проектов.

Директор ООО «ФП ТРЕЙД», Сергей Войнич

Лариса Коршунова, директор по взаимодействию 
с органами государственной власти Евразийского 
железнодорожного альянса «ОТЛК ЕРА», поделилась 
информацией о создании конвейеров электронных 
товаросопроводительных документов (КЭТСД) для 
обеспечения эффективных контейнерных перевозок 
в проектах China-Europe Railway Express.  Высказала 
экспертное мнение о возможных путях решения 

вопроса о признании ЭЦП в трансграничных 
транспортировках. Очевидно, что для отношений 
формата B2G и G2G принципиальным является 
узаконенное признание ЭЦП с применением 
механизма ДТС, но для бизнеса возможно стоит 
оставить право самим определять механизмы 
признания ЭЦП и ЮЗЭДО в целях упрощения и 
ускорения транзакций.

Директор по взаимодействию с органами 
государственной власти Евразийского 

железнодорожного альянса «ОТЛК ЕРА», 
Лариса Коршунова

О цифровой экосистеме интеграционного проек-
та ускоренных железнодорожных и мультимодальных 
перевозок «Евразийский Агроэкспресс» рассказала 
Алевтина Кириллова, генеральный директор АНО 
«Евразийская Агрологистика». 

Генеральный директор АНО «Евразийская 
Агрологистика», Алевтина Кириллова

Проект изначально ориентировался на поставки 
скоропортящейся сельско-хозяйственной продукции 
по магистральным маршрутам «Восток-Запад» 
сейчас проект уже масштабируется на магистрали 
«Север-Юг» и пилотные маршруты из отдельных 
стран ближнего востока. Рост объёмов перевозок 
опережает плановые параметры, востребованность 
очевидна. Проектом предусмотрено создание 
узловых оптовых товарно-распределительных 
центров (агро-хабов) и создание цифровой 
экосистемы для управления поставками и мониторинга 
состояния грузов в пути следования (движение, 
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хранение, качество, распределение, переработка и 
т.п.), сбора и аналитики данных с учётом широкого 
спектра операций, сопровождающих всю цепочку 
поставки товарной продукции. Проект экосистемы 
находится в стадии разработки прототипа с запуском 
в пилотном режиме в 2024 году. 

В выступлении Инессы Яковлевой, заместите-
ля руководителя Департамента ИТ АО РЖД, были 
презентованы цифровые сервисы в транзитных пе-
ревозках. Например, представлена блокчейн-плат-
форма мониторинга грузовых перевозок.  РЖД ак-
тивно развивает собственные электронные сервисы, 
учитывающие мультимодалный характер перевозок, 
в частности развивается проект взаимодействия с 
морскими грузовыми терминалами, которым пре-
доставляется возможность использования готовых 
решений РЖД. Краеугольный вопрос признания 
ЭЦП при трансграничных перевозках в ЕАЭС под 
силу решить только ЕЭК как наднациональному ор-
гану. Национальные операторы могут бесконечно 
инициировать различного рода проекты, создавать 
цифровые решения и платформы, которые зачастую 
повторяют уже работающие, и всё равно сталкивать-
ся с несогласованностью между ними. Должна быть 
создана система,  базирующаяся на единых подхо-
дах  и стандартах, общая среда доверия в интересах 
всех стран союза.

Заместитель руководителя Департамента ИТ 
АО «РЖД», Инесса Яковлева

Дамир Кожахметов, управляющий директор 
по IT и трансформации бизнеса Акционерного об-
щества «KTZ Express», затронул основные аспекты 
трансграничного обмена данными при транзитных 
ЖД перевозках через территорию Казахстана.

Михаил Холоша, помощник ректора по научной 
работе МГУ им. Адмирала Г.И. Невельского поде-
лился видением подходов к трансформации миро-
вой логистики с фокусировкой на Северо-Восток 
Азии и роли транспортной и портовой инфраструк-
туры дальневосточного региона России в мультимо-
дальных маршрутах для стран региона.

Заместитель Генерального директора СООО 
«Трансрейл-БЧ», Владимир Падалица

Об использовании стандартов СЕФАКТ ООН 
при формировании электронных сервисов и кон-
вертере данных для преобразования электронных 
документов из форматов EDIFACT в XML при меж-
дународных железнодорожных перевозках расска-
зал Владимир Падалица, заместитель Генерального 
директора СООО «Трансрейл-БЧ». Новый стандарт 

Задача конвертера в переводе данных электрон-
ной грузо-сопроводительной документации на всех 
этапах мультимодальной перевозки в требуемый 
стандарт и формат документа, применяемый на раз-
личных видах транспорта.  В рамках реализации пи-
лотного проекта по созданию цифрового оператора 
ЦТК с использованием единого стандарта данных 
планируется создание цифровых двойников логи-
стического маршрута с возможностью аналитики и 
предоставления дополнительных сервисов.

Генеральный директор ООО 
«Интеллектуальные транспортные технологии» 

Александр Борейко

Александр Борейко, Генеральный директор 
ООО «Интеллектуальные транспортные технологии» 
раскрыл значение протоколов информационного 
обмена как фундамента построения цифрового 
пространства транспорта и логистики. Выдвинул 
инициативы по включению в цифровую повестку 
ЕАЭС вопроса о стандартизации информационного 
обмена, создания пилотных зон (проектов) по 
их практическому применению и отработке, 
продвижению принятых в ЕАЭС стандартов на 
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международном уровне в рамках многосторонних 
форматов взаимодействия. 

Генеральный директор Национальной 
информационно-логистической платформы 

LOGINK г-н Тенгда Сан

Также участники сессии ознакомились с докла-
дом, Генерального директора Национальной ин-
формационно-логистической платформы LOGINK  
г-на Тенгда Сан «Применение требований стандарта 
ISO 23355 к обмену данными между поставщиками 
логистических информационных услуг в сервисной 
сети NEAL-NET». Данный стандарт был иниции-
рован LOGINK и в последствии расширен на Япо-
нию и Корею. Это яркий пример, когда операторы 
инициируют региональный стандарт и формируют 
среду доверия для обмена данными и масштабиру-
ют на международном уровне. В настоящее время 
пилотирование проекта осуществляется совместно 
с морскими портами других стран Европы и Азии. 
В планах также расширение проекта и налаживание 
сотрудничества со странами ЕАЭС.

Генеральный директор АО «Промышленные 
криптосистемы Михаил Чеканов

Михаил Чеканов, Генеральный директор АО 
«Промышленные криптосистемы» в докладе «Кон-
трактиум: архитектура трансграничной доверенной 
инфраструктуры для Евразийских цепей поставок» 
обозначил зависимость существующих криптогра-
фических систем кодирования и передачи данных от 
западного ПО и координацию многих платформ из 
недружественных стран. В современных условиях 
это стратегический риск и стоит задача разработки 
отечественных систем и независимого ПО для ре-
ализации цифровых решений. Компания собирает 

такие решения для организации мультисервисных 
сетей, имеет опыт создания цифровых платформ для 
ТЭК и ратует за технологическую независимость и 
сотрудничество с транспортно-логистическими опе-
раторами как разработчик целевых цифровых про-
дуктов.

Главный инженер РУП «Белтаможсервис» 
Елена Скрипчик 

Елена Скрипчик, главный инженер РУП «Бел-
таможсервис» рассказала о мониторинге движения 
грузов при транзитных перевозках через терри-
торию РБ с использованием электронных пломб.  
Сегодня полноценно функционирует платформа 
дистанционного мониторинга грузоперевозок с по-
мощью электронных навигационных пломб, ведёт-
ся разработка собственного электронного модуля 
пломбы отечественного производства. Система по-
зволяет осуществлять передачу данных из электрон-
ных товаро-сопроводительных документов с соблю-
дением международных стандартов. Соглашение 
о применении ЭНП в ЕАЭС подписано и успешно 
внедряется. 

Главный специалист управления таможенного 
транзита и законодательства Ассоциации 

«БАМАП», Александр Шатсков

Александр Шатсков, главный специалист 
управления таможенного транзита и 
законодательства Ассоциации «БАМАП» 
представил доклад «Использование цифровых 
сервисов и юридически значимых электронных 
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документов при международной транспортировке 
товаров автомобильным транспортом. Проблемы и 
перспективы».

Выразил беспокойство автоперевозчиков об эф-
фективности применения ЭНП с точки зрения ис-
ключения возможности контрабанды. В тоже время, 
отметил важность цифровых сервисов для отрасли 
грузоперевозок, влияющих на повышение эффек-
тивности отрасли. В качестве примера привёл сер-
вис электронной очереди для ТС в пунктах таможен-
ного оформления. Были обозначены проблемные 
вопросы развития цифровых сервисов в транспор-
тно-логистической сфере. Отсутствие сервиса ДТС, 
отсутствие ЭЦП и возможности подачи ЭТД, несоот-
ветствие ЭСД на пиломатериалы для перемещения 
по территории РФ и др. 

Общее мнение участников секции заключается в 
необходимости ускоренного формирования наци-
ональных сегментов экосистемы ЦТК ЕАЭС, в том 
числе результативного завершения работ по теку-
щему проекту ЕЭК «Создание информационно-ком-
муникационной «витрины» национальных сервисов 
экосистемы цифровых транспортных коридоров 
ЕАЭС». 

Для этого предлагалось реализовать ряд пилот-
ных проектов для практической отработки и тести-
рования приоритетных сервисов экосистемы ЦТК 
стран ЕАЭС, в частности: 
y Организация тестирования цифровых сервисов 

в ходе международной автомобильной перевоз-
ки по международному транспортному коридору 
«Восток – Запад» (Республика Казахстан – Рос-
сийская Федерация – Республика Беларусь или 
Российская Федерация – Республика Беларусь) 
или «Север – Юг» (Республика Армения – Рос-
сийская Федерация);

y Организация тестирования цифровых сервисов в 
ходе международной железнодорожной перевоз-
ки по международному транспортному коридору 
«Восток – Запад» (Китайская Народная Респу-
блика – Республика Казахстан – Российская Фе-
дерация – Республика Беларусь или Китайская 
Народная Республика – Российская Федерация 
– Республика Беларусь);

y Закрепить в нормах права Союза перечень об-
щих процессов в сфере транспорта и логистики 
путем его разработки с привлечением экспертно-
го сообщества государств-членов ЕАЭС.

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 

ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ 
«ПОТРЕБИТЕЛИ И БИЗНЕС В 

ЦИФРОВОМ МИРЕ: 
АНТИКРИЗИСНЫЕ СХЕМЫ 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ»

В рамках панельной сессии с обзором отдель-
ных вопросов, связанных с обеспечением и защитой 
прав потребителей в рамках цифровой трансформа-
ции потребительского рынка, совершенствованием 
национальных мер и механизмов в данной сфере, 
развитием и внедрением передовых практик добро-
совестного отношения к потребителю в государ-
ствах-членах ЕАЭС участники обсудили цифровую 
трансформацию взаимодействия бизнеса и потре-
бителей, саморегулирование и внедрение принци-
пов добросовестной деловой практики в отношении 
потребителей, механизмы поддержки участников 
электронной торговли и создание инструментов мо-
ниторинга цифрового рынка для предотвращения 
мошенничества и реализации контрафакта.

Участники сессии.

Модератор проекта, Наталья Жукова, директор 
Департамента санитарных, фитосанитарных и вете-
ринарных мер ЕЭК, отметила важность заседания. 
Она отметила: «Сейчас непростое время, мы стол-
кнулись с вызовами, которые, безусловно, отража-
ются на всех сферах жизни граждан и на сфере по-
требления. Для стран ЕАЭС вопросы защиты прав 
потребителей являются важнейшим направлением 
интеграционного развития». Выразила уверенность 
что такие встречи экспертов станут регулярными 
и будут содействовать реализации программы со-
вместных действий стран ЕАЭС в сфере защиты 
прав потребителей.

Открыла сессию Елена Моргунова, Первый за-
меститель Председателя Государственного комитета 
по стандартизации Республики Беларусь, докладом 
на тему «Реализация пилотного проекта по элек-
тронной торговле в Республике Беларусь». 
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Директор Департамента санитарных, 
фитосанитарных и ветеринарных мер 

Евразийской экономической комиссии, 
Татьяна Жукова

По решению ЕЭК был инициирован эксперимент 
в сфере внешней электронной торговли товарами, 
соответствующими техническим регламентам ЕАЭС. 
Проект успешно реализуется между Россией и Бела-
русью и расширяет номенклатуру товаров.

Первый заместитель Председателя 
Государственного комитета по стандартизации 

Республики Беларусь, Елена Моргунова

О проблематике взаимодействия интернет-про-
давцов с клиентами говорила Инна Гаврильчик, 
начальник Управления защиты прав потребителей 
и контроля за рекламой Министерства антимоно-
польного регулирования и торговли Республики 
Беларусь. В интернет- торговле фактор удалённо-
сти продавца от потребителя усложняет процесс 
коммуникации по вопросам качества и соответствия 
товара заявленным параметрам. Чат-боты интер-
нет-магазинов не решают проблем потребителей и 
эти вопросы должны находится в поле зрения у го-
сударства.

Начальник Управления защиты прав 
потребителей и контроля за рекламой 

Министерства антимонопольного 
регулирования и торговли Республики 

Беларусь, Инна Гаврильчик

От ОО «Общественная потребительская ини-
циатива» выступил председатель организации Олег 
Павлов. Он проинформировал гостей и участников 
сессии о возможностях и рисках в электронной тор-
говле, влиянии на потребителей и рынок. Заострил 
внимание на такой форме электронной коммерции 
как цифровой контент или доступ к нему. Качество 
услуг и законность использования контента с точки 
зрения защиты прав потребителей требуют отдель-
ного внимания. Ещё одна проблема в этой сфере – 
проблема двойного качества, это даже не подделка 
товара, а заведомо заниженные потребительские 
свойства товара под одним брендом.

Председатель ОО «Общественная 
потребительская инициатива» , Олег Павлов

Председатель союза потребителей России Петр 
Шелищ, обозначил 5 основных проблем защиты 
прав потребителей в современной цифровой среде.  
1. Хищение средств потребителей в результате мо-
шенничества. 2. Утечка персональных данных и ис-
пользование их не только в преступных целях, но и 
для причинении репутационного вреда в конкурент-
ной борьбе. 3. Фальсификация информации о потре-
бительских свойствах товара и его происхождении 
(контрафакт). 4. Затруднительность восстановления 
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нарушенных прав и не достаточная информирован-
ность потребителя об имеющихся возможностях. 
5. Ограниченность доступа к услугам электронной 
торговли у различных слоёв населения.  Решение 
обозначенных проблем в объединении усилий госу-
дарства и добросовестных участников рынка.

Председатель союза потребителей России, 
Петр Шелищ,

Артём Соколов, президент Ассоциации 
компаний Интернет-торговли (АКИТ) рассказал 
об опыте саморегулирования электронной 
коммерции в России. По сути в рамках ассоциации 
участники рынка интернет-торговли вырабатывают 
согласованные подходы к осуществлению 
взаимодействия с потребителем, принимая на 
себя дополнительные обязательства. АКИТ в 
свою очередь мониторит качество исполнения 
обязательств и рассмотрение жалоб в случаях их 
нарушений, содействуя урегулированию споров в 
досудебном порядке. Если дело доходит до суда, то 
тут уже государство реализует свою функцию защиты 
прав потребителей в порядке, установленном 
законом. Аналогичная работа проводится и в В2В 
сегменте маркетплейсов, а также с пунктами выдачи 
товаров. 

Президент Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ), Артём Соколов

Алексей Минаев, заместитель Управляющего 
директора ООО «Интернет Решения» (OZON) оз-
накомил участников с системой противодействия 

контрафакту на маркетплейсе. Компания сама заин-
тересована в контроле контрафактной продукции и 
защите прав потребителей. В сети налажена много-
ступенчатая система контроля от ручной проверки, 
до применения технологий ИИ.

Управляющий директор ООО «Интернет 
Решения» (OZON), Алексей Минаев

Заместитель Генерального директора по вза-
имодействию с органами государственной власти 
«AliExpress Россия» Сергей Лебедев Озвучил осо-
бенности защиты прав потребителей при транс-
граничной торговле товарами. Крупные он-лайн 
площадки только самодисциплиной в вопросе прав 
потребителей способны завоевать доверие покупа-
теля, поэтому жёстко отслеживают добросовестность 
продавцов. Большое значение в борьбе с контро-
фактом в трансграничной торговле имеет таможен-
ный контроль. 

Заместитель Генерального директора по 
взаимодействию с органами государственной 

власти «AliExpress Россия», Сергей Лебедев

Денис Степанцев, управляющий директор Ас-
социации «Цифровой Казахстан» поделился опытом 
внедрение принципов добросовестной торговли 
на примере Республики Казахстан. В деятельно-
сти маркетплейсов Казахстана широко используют-
ся рекомендации ЕЭК по организации электроной 
торговли и соблюдается принцип равенства прав и 
ответственности покупателей и продавцов в он-лайн 
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и офф-лайн торговле. Репутация площадки обязыва-
ет контролировать своих резидентов-продавцов, а 
государство контролирует деятельность самой пло-
щадки.

Управляющий директор Ассоциации 
«Цифровой Казахстан», Денис Степанцев

Александр Попков, заместитель директора 
по работе с органами государственной власти и 
правовому сопровождению ООО «Вайлдберриз» 
обозначил важность соблюдения баланса интересов 
при защите прав потребителей в электронной 
торговле. На площадке Wildberries реализована 
функция «цифровой арбитраж» для обращений 
правообладателей на товар, обнаруживших 
продавцов подделки. Налаживается система 
обратной связи во всех странах присутствия 
маркетплейса.  Унификация подходов к электронной 
коммерции во всех странах ЕАЭС способна 
увеличить объёмы трансграничной торговли и 
доступность интернет-магазинов.

Заместитель директора по работе с органами 
государственной власти и правовому 

сопровождению ООО «Вайлдберриз», 
Александр Попков

Антон Куканов, Заместитель руководителя АНО 
«Роскачество» рассказал об опыте внедрения до-
веренных онлайн-площадок. Разработан ряд кри-
териев, которые позволяют осуществлять отбор 
доверенных площадок и кандидатов на включение. 
Проект признан успешным ориентируется на мне-
ние потребителей и стимулирует маркетплейсы.

Заместитель руководителя АНО «Роскачество», 
Антон Куканов

Костас Дубосас, директор департамента продаж 
и развития ключевых клиентов АО «Межрегиональ-
ный ТранзитТелеком» говорил о технологиях для 
защиты данных и контроля коммуникаций в элек-
тронной торговле. Обозначил основную проблему 
коммуникации на маркетплейсе-безопасность пер-
сональных данных покупателя. Платформа, предла-
гаемая компанией, позволяет обезличивать контакты 
продавца, службы доставки и покупателя через гене-
рацию виртуального прокси-номера и фиксировать 
общение только в рамках заказа. 

Директор департамента продаж и развития 
ключевых клиентов АО «МТТ», Костас Дубосас

Председатель Совета директоров ЗАО 
«Голографическая индустрия», Леонид Танин
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Леонид Танин, академик Международной инже-
нерной академии, доктор физико-математических 
наук рассказал о голографических технологиях для 
защиты товаров народного потребления от контра-
факта. Наряду с физической и цифровой маркиров-
кой товаров голографическая маркировка позволяет 
осуществлять и визуальный контроль и кодирование 
информации одновременно. 

Участники и эксперты сессии.

По итогам обсуждения, участники панельной 
сессии отметили:
y В современных условиях для обеспечения рав-

ных условий защиты прав и интересов потре-
бителей, поддержания деловой активности и 
создания благоприятных условий для цифровой 
трансформации внутреннего рынка ЕАЭС, осо-
бую актуальность приобретает повышение от-
ветственности субъектов хозяйственной деятель-
ности путем самостоятельного внедрения ими 
мер по самоконтролю, профилактике нарушений 
обязательных требований в сфере защиты прав 
потребителей, внедрения передовых цифровых 
технологий и интеллектуальных сервисов в целях 
неукоснительного соблюдения прав и интересов 
потребителей и противодействия незаконному 
обороту продукции в ЕАЭС.

y В целях создания пространства доверия между 
потребителем и бизнесом, поддержания устой-
чивости и развития внутреннего рынка стран 
ЕАЭС в условиях цифровой трансформации 
подтверждена необходимость: 
– развития частных инициатив, направленных на 

обеспечение эффективной защиты прав потребите-
лей с использованием альтернативных механизмов 
урегулирования потребительских споров, а также 
формирования реестра доверенных онлайн-площа-
док, как важного элемента добро совестной деловой 
практики;

– продолжения работы Комиссии, направленной 
на объединение усилий государственных органов, 
общественных объединений потребителей и биз-
нес-ассоциаций для реализации мероприятий Про-
граммы совместных действий государств-членов 

ЕАЭС в сфере защиты прав потребителей (утвер-
ждена распоряжением ЕМПС от 21 июня 2022 г. № 
12);

– закрепления на уровне рекомендации Колле-
гии Комиссии общих подходов государств-членов 
ЕАЭС к защите прав потребителей в электронной 
торговле; 

– активизации информационной и просветитель-
ской работы, направленной на повышение правовой 
и цифровой грамотности населения и хозяйствую-
щих субъектов в вопросах соблюдения прав потре-
бителей.
y В целях выработки на пространстве ЕАЭС эф-

фективных механизмов защиты прав потреби-
телей и интересов добросовестного бизнеса в 
новой экономической реальности, продолжить 
работу по проведению на площадке Комиссии 
публичных мероприятий с участием заинтересо-
ванных бизнес-сообществ, государственных ор-
ганов и общественных организаций для обмена 
опытом по внедрению добросовестных деловых 
практик и развитию института саморегулиро-
вания предпринимательской деятельности, вы-
страиванию добропорядочных взаимоотноше-
ний между участниками потребительского рынка 
ЕАЭС.

y В целях дальнейшей консолидации усилий госу-
дарств-членов ЕАЭС по принятию всесторонних 
мер, направленных на повышение устойчивости 
экономик в современных условиях, отмечена це-
лесообразность 
– обеспечения проработки на площадке Комис-

сии вопросов, связанных с поиском оптимальных 
решений, направленных на обеспечение и защиту 
прав потребителей в условиях цифровизации рынка 
ЕАЭС;

– продолжения работы по выработке предложе-
ний по определению механизмов урегулирования 
трансграничных споров с участием потребителей;

– использования результатов состоявшегося об-
суждения в практической работе Комиссии, связан-
ной с реализацией полномочий в сфере защиты прав 
потребителей.

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 
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ТЕМАТИЧЕСКАЯ СЕССИЯ
«ПРАКТИКА ВЗАИМНОГО УЧАСТИЯ В 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ (МУНИЦИПАЛЬ-
НЫХ) ЗАКУПКАХ НА ЭЛЕКТРОННЫХ 

ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДКАХ ЕАЭС»

Заместитель директора РУП «Национальный 
центр маркетинга и конъюнктуры цен», 

Наталья Тышкевич

Модератор, Наталья Тышкевич, заместитель 
директора РУП «Национальный центр маркетинга 
и конъюнктуры цен», во вступительном слове 
озвучила темы мероприятия. Были затронуты: 
уровень цифровизации закупочных систем 
государств-членов ЕАЭС, модели информационных 
систем сопровождения закупок, проблемные 
вопросы взаимного участия в государственных 
(муниципальных) закупках государств-членов 
ЕАЭС, отличия подходов в исполнении мер по 
полноценной цифровизации государственных 
закупок стран-участниц ЕАЭС и вопросы их 
гармонизации. Обозначена роль и возможности 
НЦМиКЦ в сфере закупочной деятельности и ряд 
инициатив по взаимодействию с ЕЭК и странами 
ЕАЭС.

Заместитель директора Департамента 
конкурентной политики и политики в области 

государственных закупок Евразийской 
экономической комиссии. Павел Жуковский

Открыл мероприятие Павел Жуковский, 
заместитель директора Департамента конкурентной 

политики и политики в области государственных 
закупок. В online-формате он поделился с аудиторией 
докладом по теме «Цифровизация государственных 
закупок в ЕАЭС», а также сведениями о 
промышленных товарах и их производителях в 
Евразийском реестре. Реестр промышленных 
товаров ЕАЭС фактически заложил правовую основу 
для системы межгосударственных закупок. Правила 
осуществления госзакупок совершенствуются для 
полноценной цифровизации процедур, уточняются 
и дополняются перечни товаров, производителей 
и квалификационных требований к потенциальным 
поставщикам.  

Заместитель директора Департамента 
функционирования внутренних рынков 
Евразийской экономической комиссии, 

Канат Олжабаев

Канат Олжабаев, заместитель директора 
Департамента функционирования внутренних 
рынков Евразийской экономической комиссии, 
также дистанционно рассказал о барьерах в 
сфере государственных закупок на внутреннем 
рынке Евразийского экономического союза. ЕЭК 
разработана методика по устранению препятствий 
и их классификация на барьеры, изъятия, 
ограничения, препятствия с признаками барьера и 
т.п. Проблемные ситуации в закупках возникают не 
редко, но их изучение позволяет выявлять системные 
проблемы, а накапливаемый опыт применять в 
проработке пилотных проектов. 

Начальник управления государственных 
закупок Министерства антимонопольного 

регулирования и торговли Республики 
Беларусь, Наталия Гуринович
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О возможностях электронных цифровых 
подписей рассказала Наталия Гуринович, начальник 
управления государственных закупок Министерства 
антимонопольного регулирования и торговли 
Республики Беларусь. Основная проблема в 
сфере закупок и не только в ЕАЭС - это взаимное 
признание ЭЦП. Если с РФ этот вопрос улажен, но 
ещё  есть вопросы на втором этапе, при электронном 
актировании, то в других странах доступа к 
электронным торгам - пока нет. В ближайшей 
перспективе процесс закупки из одного источника 
будет переведён в электронный формат. МАРТ РБ 
как регулятор в данной сфере видит  необходимость 
в создании экспертного совета при ЕЭК по вопросам 
госзакупок.

Советник Главного управления регулирования 
банковских операций Национального банка 

Республики Беларусь, Татьяна Дворянинович

Татьяна Дворянинович, советник Главного 
управления регулирования банковских операций 
Национального банка Республики Беларусь, рас-
сказала о реализации пилотного проекта по взаим-
ному признанию электронных банковских гарантий 
участников госзакупок в формате «двойки» между РБ 
и РФ. К белорусским банкам-участникам пилотного 
проекта был предъявлен ряд требований по аккре-
дитации на территории РФ и пока это единственные 
банки, зарегистрированные на ЭТП РФ. Опыт вза-
имного признания ЭБГ успешный и может быть мас-
штабирован на другие страны ЕАЭС.

Виктор Смирнов, старший вице-президент ООО 
«РТС-тендер» обратил внимание на другие форматы 
в сфере закупок и электронных торгов.  В частности, 
активно развивается сегмент корпоративных заку-
пок, в котором меньше требований и проще проце-
дуры, но информации о них недостаточно, тем боле 
для нерезидентов. Задача ЭТП - стать проводником 
для потенциальных поставщиков, в том числе в тор-
гах на партнёрских площадках в других странах.

Старший вице-президент ООО «РТС-тендер», 
Виктор Смирнов

Коммерческий директор АО «ТЭК-Торг» 
Евгений Можаев

Коммерческий директор АО «ТЭК-Торг» Евгений 
Можаев говорил о доработке системы авторизации 
и регистрации с учётом выявленного негативного 
опыта нерезидентов, в том числе полученного 
не посредственно на форуме в формате мастер-
класса. Площадка позволяет использовать 
неквалифицированную ЭЦП, что упрощает участие 
в торгах, но сегмент корпоративных закупок уходит 
в закрытый режим в связи с текущей обстановкой, 
и площадка может способствовать поставщикам 
получать информацию о непубличных торгах и их 
попаданию в список потенциальных участников.

Заместитель Генерального директора 
АО «Единая электронная торговая площадка 

«Росэлторг», Виктор Симоненко
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С одной стороны, на торгах в сфере малых заку-
пок наблюдается охлаждение конкуренции, что даёт 
больше шансов их участникам, с другой стороны 
недостаточно общедоступной информации для пер-
вого входа на торги новых участников и задача пло-
щадки сопровождать клиента на всех этапах участия.  
Опыт участия в малых закупках будет служить плю-
сом при дальнейшем участии госзакупках. Высказал 
своё мнение Заместитель Генерального директора 
АО «Единая электронная торговая площадка «Рос-
элторг», Виктор Симоненко

Директор проектов ЭТП 
АО «Сбербанк –АСТ», Максим Матвейчук

Центр компетенций торговой площадки ведёт ра-
боту по консультированию потенциальных и зареги-
стрированных участников закупок, совместно с бе-
лорусской дочкой ПАО «Сбербанк» прорабатывает 
вопросы содействия белорусским поставщикам для 
участия в торгах в РФ, отметил в своём выступле-
нии Директор проектов ЭТП АО «Сбербанк –АСТ», 
Максим Матвейчук

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 

ЭКСПЕРТНЫЙ КРУГЛЫЙ СТОЛ 
«ПРАКТИКА РЕАЛИЗАЦИИ 

ИНТЕГРАЦИОННЫХ ЦИФРОВЫХ 
ПРОЕКТОВ В СТРАНАХ ЕВРАЗИИ»

Модератор встречи – Александр Петров, Ди-
ректор Дирекции цифровых инициатив ЕАБР пред-
ложил присутствующим проанализировать циф-
ровую повестку и те проекты ЕАЭС которые уже 
реализованы на предмет их, актуальности и востре-
бованности с учётом мнения многих специалистов, 
что повестка и как минимум её приоритеты требуют 
пересмотра. На III этапе реализации цифровой по-
вестки ЕАЭС особенно интересно услышать мнение 
одного из её родоначальников с учётом изменив-
шейся конъюнктуры, сказал модератор обращаясь к 
Карине Миносян.

Директор Дирекции цифровых инициатив 
ЕАБР, Александр Петров
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Президент Евразийского ювелирного бюро, в 
прошлом Член Коллегии ЕЭК Карине Миносян 
выступая в режиме ВКС отметила, что цифровая 
повестка охватила практически все сферы межгосу-
дарственных транзакций, и сама по себе уже стала 
приоритетом в деятельности ЕАЭС. В этой связи 
важно сформировать общую регуляторику, стандар-
тизацию и базу компетенций в сфере использования 
цифровых инструментов. При реализации трансгра-
ничных цифровых проектов нужно выделять общие 
(базисные для всех стран) блоки. Создание институ-
ционального контура облегчит процесс реализации 
проектов и позволит сбалансировать подтягивание 
страновых сегментов по мере их доработки участни-
ками без ограничений по времени.  Уровень цифро-
визациии у стран всё же разный.  

Президент Евразийского ювелирного 
экспортного бюро, Карине Миносян.

Виктор Гриднев, Директор дирекции цифровых 
инициатив ЕАБР напомнил присутствующим тези-
сы, озвученные им на Пленарной сессии, характе-
ризующие текущий этап международной цифровой 
трансформации. Это отход от старых конструкций 
и традиционных процессов, формирование но-
вых трансформационных моделей, как новых типов 
конкурентоспособности, поиск эффективных форм 
через реализацию пилотных проектов и цифровых 
инициатив.

Представитель ЕАБР в Кыргызской 
Республике, Мирлан Омуралиев.

Мирлан Омуралиев, рассказал об опыте ре-
ализации евразийских инициатив в Кыргызской 
Республике, отметив необходимость и важность 
присутствия в регионе и участие в консультациях с 
местными экспертами по вопросам вовлечения и ре-
ализации цифровых проектов в частности инициатив 
ЕАБР. 

Руководитель проектов ФЦИ ЕАБР,
Тигран Тигранян

Тигран Тигранян (Республика Армения), руко-
водитель проектов ФЦИ ЕАБР «Путешествую без 
COVID-19» и «Работа в ЕАЭС» в онлайн-формате 
отметил значимость реализуемых фондом проектов. 

 Приложение «Путешествую без COVID-19» 
включает в себя сеть доверенных лабораторий, ме-
ханизм подтверждения результатов проведенных те-
стов, механизм загрузки и подтверждения данных о 
вакцинации. Проект успешно зарекомендовал себя в 
период пандемии и сегодня в планах разработчиков 
трансформировать его в экосистему медицинского 
туризма и базу доверенной медицинской информа-
ции (результаты медосведетельствования мигран-
тов, вакцинаций, анализов, выписки из медкарт и 
т.п.). Ресурс в 1,5 миллиона пользователей, 8 тыс. 
аккредитованных лабораторий и участие в проекте 
9 стран позволяют масштабировать приложение для 
более широкого спектра медицинских и админи-
стративных услуг.

Проект «Работа в ЕАЭС» так же признан успеш-
ным. Целью проекта были обозначены 4 критерия: 
снятие барьеров технического, информационного 
и сервисного характера, создание лучших условий 
жизни и труда для граждан ЕАЭС, максимальное 
облегчение доступа к информационным сервисам 
в сфере электронных и цифровых услуг, создание 
экосистемы взаимодействия государственных и ком-
мерческих цифровых услуг». По сути это витрина 
цифровых сервисов стран-участниц (сегодня их до-
ступно более 25) и элемент управления рынком тру-
да ЕАЭС.  Поблагодарил участников за конструк-
тивное предложение дополнить перечень сервисов 
функцией получения квалифицированного сертифи-
ката физического лица, необходимого при оформле-
нии большинства юридически значимых документов.
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Исполнительный директор Дирекции 
цифровых решений для государственного 

сектора, ПАО «Сбербанк», Олег Виниченко

Олег Виниченко, исполнительный директор 
Дирекции цифровых решений для государствен-
ного сектора, ПАО «Сбербанк», проанализировал 
ход реализации пилотного проекта по применению 
электронной (цифровой) подписи в международ-
ной транспортной накладной е-СMR, создания 
электронного путевого листа и других инициатив. 
Обозначил перспективы создания мобильного при-
ложения для нужд малого бизнеса в сфере грузопе-
ревозок с использованием результатов пилотного 
проекта. Обозначил проблемные вопросы, устра-
нение которых позволит интенсифицировать реали-
зацию «пилотов»: применение в отношении пилот-
ных проектов «регуляторных песочниц», признание 
ЭЦП на уровне государств. Новые модели требуют 
регуляторных изъятий на стадии их тестирования, так 
как законы написаны под традиционные механизмы.

Советник Генерального директора ООО 
«Газинформсервис», Сергей Кирюшкин.

Сергей Кирюшкин, Советник Генерального ди-
ректора ООО «Газинформсервис», высказал мне-
ние о необходимости обсуждения реализованных 
проектов в ЕАЭС в целях их тиражирования и мас-
штабирования на более широком международном 
уровне, в частности с дружественными странами и 
регионами, международными организациями и ре-
гиональными блоками. Согласование стандартов и 
форматов ЭДО со странами-партнёрами позволит 
рассширить поле применения успешных евразий-
ских проектов.

Генеральный директор компании «ПРОфэшн», 
Алеся Орлова

Алеся Орлова, Генеральный директор компании 
«ПРОфэшн», обсудила по видеосвязи с гостями и 
спикерами круглого стола взаимодействие в сфере 
легкой промышленности и платформу BEE-online.ru.  
На информационно-коммуникационной платформе 
представлена практически вся цепочка от произво-
дителей сырья, до готовых изделий и любая органи-
зация, задействованная в поставках продукции для 
легпрома и от него является потенциальным пользо-
вателем данного ресурса. В планах масштабирова-
ние платформы и создание экосистемы для отрасли 
лёгкой промышленности стран ЕАЭС. Регистрация 
субъектов хозяйствования свободная с реализацией 
сервисов по принципу «одного окна». Полноценно 
функционируют блоки «Заказчики» и «Исполните-
ли», платформа позволяет формировать коопераци-
онные связи и производственные цепочки. Доступна 
информация и предложения услуг различного на-
правления (логистика, дистрибьюция, складирова-
ние и т.п)

Директор дирекции цифровых инициатив 
Евразийского банка развития, 

Виктор Гриднев.

Виктор Гриднев, Директор дирекции цифровых 
инициатив Евразийского банка развития ознакомил 
участников круглого стола с результатами 
реализации пилотного проекта между РБ и РФ по 
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электронной торговле ювелирными изделиями. Это 
отраслевой, экспорто-ориентированный проект 
по формированию цифровой инфраструктуры 
для вывода на внешние рынки отечественной 
ювелирной продукции. Имея идентификатор 
изделия и идентификатор производителя, система 
позволяет сформировать полный пакет электронной 
документации по каждой единице продукции, 
позволяющий отслеживать перемещение товара от 
продавца к покупателю. Это существенно ускоряет 
процесс, снимает бюрократические барьеры 
не теряя возможность контроля. В архитектуре 
платформы заложен функционал для взаимодействия 
государства и бизнеса.

Спикеры обсуждали проблемы интеграционных 
цифровых проектов и дали оценку процессам, ре-
гулирующих данную область. Участники дискуссии 
отметили важность глубокого погружения предста-
вительств ЕАБР в странах в проработку трансгра-
ничных цифровых проектов. Параллельно с запу-
ском пилотных проектов предложено прорабатывать 
новые институциональные механизмы и типовые 
базовые решения национальной и интеграционной 
цифровых инфраструктур.

Также в ходе круглого стола обсудили каче-
ственный переход в экономике при формировании 
и реализации цифровых проектов как проектов по 
актуализации отраслевых потенциалов — в сфе-
ре трудовых ресурсов, экспортного потенциала 
ювелирной отрасли, легкой промышленности, но-
вых возможностей при переходе к трансгранично-
му электронному взаимодействию в торговле и на 
транспорте

Закончилась заседание блиц-опросом, прове-
денным модератором встречи.

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 

КОНФЕРЕНЦИЯ
«ТОРГИ НА ЭЛЕКТРОННЫХ ТОРГО-

ВЫХ ПЛОЩАДКАХ ЕАЭС»

Спикеры выступали на конференции в онлайн и 
оффлайн-формате, рассказывали об опыте компа-
ний, целях, успехах, задачах и результатах участия в 
конкурсных торгах в РФ.

Модератором встречи выступила Наталья Тыш-
кевич, Заместитель директора РУП «Национальный 
центр маркетинга и конъюнктуры цен».

Наталья Тышкевич обратила внимание на мис-
сию и стратегию Национального центра маркетин-
га, соглашениях, которые планируется подписать на 
выставке в сфере сопровождения торгов на ЭТП. 
Миссия центра создавать условия для равноправ-
ного участия в электронных торгах и госзакупках в 
странах-партнёрах и в первую очередь в РФ. Вести 
квалифицированную коммуникацию участников тор-
гов с площадками-партнёрами, государственными 
органами и разъяснять пользователям как использо-
вать имеющийся инструментарий.

Начальник ПТО ОАО «Гомельпромбурвод», 
Татьяна Чичикайло.

Татьяна Чичикайло, начальник ПТО ОАО «Го-
мельпромбурвод», рассказала о деятельности ком-
пании и опыте участия в конкурсных торгах в РФ. 
Основная проблема. Электронное актирование, 
которое невозможно с использованием белорус-
ской ЭЦП из-за безальтернативного использования 
контрагентами ЕИС РФ для актирования. При этом 
на ЭТП белорусская  ЭЦП признаётся регистрация 
на торгах проходит и контракты подписываются.
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Олег Колесников, Заместитель начальника отде-
ла поставок на внутренний рынок и в страны СНГ 
ОАО «Беларуськалий» в онлайн-формате поделил-
ся кейсами ведения бизнеса и обратил внимание 
аудитории на определенные проблемы, которые 
возникают при открытии карт-счета, специфику 
карт-счета, невозможность внесения изменений в 
договора, проблемы с выделением НДС, невозмож-
ность электронного актирования, непризнание рос-
сийским казначейством белорусских первичных то-
варосопроводительных документов плюсы и минусы 
участия в тендерах и многом другом. 

Представитель ОАО «Пожснаб», 
Надежда Остапко

Надежда Остапко, представитель ОАО «По-
жснаб» также озвучила ряд проблемных моментов из 
опыта участия в закупках в РФ. невозможность по-
дачи коммерческого предложения с НДС 0%, вне-
сения изменений и дополнений в договора, нюансы 
с возвратом НДС из бюджета для бюджетных орга-
низаций, необходимость российской регистрации 
для юридических лиц и их руководителей. Отметила, 
что при этом все ЭТП идут навстречу белорусским 
участникам и по возможности помогают решать ука-
занные вопросы. 

Дмитрий Вильтовский, управляющий партнёр 
GRATA International привёл практические рекомен-
дации по заключению внешнеторговых договоров с 
резидентами РФ и особенности налогообложения в 
РФ для участников тендерных торгов на ЭТП.

Василий Углов, начальник управления междуна-
родного бизнеса ЗАО «МТБанк» сообщил о бан-
ковских гарантиях, форме предоставления/выпуска 
гарантии, тексте гарантии, преимуществах стандар-

тизованных гарантий и многом другом. Банк является 
участником пилотного проекта и одним из белорус-
ских банков-гарантов, аккредитованных Минфином 
РФ для предоставления электронных банковских 
гарантий для участия в государственных закупках.

Старший вице-президент ООО «РТС-тендер», 
Виктор Смирнов.

Виктор Смирнов, презентовал совместную плат-
форму для осуществления закупок малых объёмов 
ЭТП «РТС-тендер» и портала export.by, а также осо-
бенностях работы на тендерных торгах РТС-тендер.

Коммерческий директор АО «ТЭК-Торг», 
Евгений Можаев.

О новых возможностях белорусских компаний на 
тендерном рынке России рассказал Евгений Можа-
ев, коммерческий директор АО «ТЭК-Торг». Сооб-
щил о подписании соглашения с НЦМиКЦ на запуск 
сервиса по сопровождению белорусских участников 
закупок на площадке ТЭК-Торг в режиме «одного 
окна»., преимуществах площадки и возможностях 
участвовать в закупках крупнейших госкорпораций.
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Руководитель центра поддержки поставщиков 
ЭТП ЗАО "Сбербанк АСТ" Елена Логвинова

Руководитель направления Дирекции по 
развитию ЗАО "Сбербанк-АСТ" 

Екатерина Маковлева

Елена Логвинова и Екатерина Маковлева рас-
сказали о специфике ЭТП «Сбербанк-АСТ», участия 
в муниципальных и государственных закупках, опыте 
работы с белорусскими компаниями.

Закончилась конференция ответами модератора 
на online-вопросы гостей.

ЗАПИСЬ
 ПАНЕЛЬНОЙ

СЕССИИ: 


